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各位老师、各位同学，下午好！

我深感荣幸能在数学学院的毕业典礼上，作为教师代表发言。作为北大一号

院系，我们数学科学学院，充分展现了蔡元培先生提出的“思想自由、兼容并包”

的传统北大精神。在这里，不论你是像陈景润那样埋头研究、不问世事的非典型

数学工作者，还是热爱与同学切磋讨论的社交达人，你都能找到自己的位置。作

为教师代表，我想分享几点个人的、和数学相关的想法。

我们的老师和同学们，都有着一个共同的特性，那就是对数学的真心热爱。

自同学们来到北京大学数学学院，我想你们已经发现，这里涌现出一代又一代的

各路学神。你们在这里的学习和研究生涯，不仅是人生中一段幸运的宝贵经历，

也是一个充满挑战的旅程。你们或许已经经历了艰深的课程，来自同龄人的竞争，

但最根本的挑战，我想是来自于内心。问自己，是否仍像初来乍到时那样热爱数

学，仍坚定地追求数学之路？这种内心的挑战，将伴随你们走向未来，无论是继

续从事数学研究，还是进入其他相关行业。希望大家经历风雨，初心仍在。



毕业后，你们将离开北大。我相信，你们在这里受到的教育，不仅仅是专业

知识的积累，更是对内心力量的磨练。一般来讲，我们数学人在独立思考、决断

能力和坚持力方面，要高于平均水准。这是因为数学专业的学习和科研过程，需

要长期的独立思考，不断面对挑战和困境，并最终自我突破，找到真正属于自己

的独门绝技。这种训练过程，即使你毕业后从事其他领域，也是宝贵的经验。我

相信无论在哪个行业，只有创造出不可替代的东西，你才能获得真正的成功。这

是我想分享的第二点，也是希望大家在未来继续坚守的信念：独立思考，坚持原

创。

接下来，我想谈谈数学研究的时间跨度。数学是一场长征，我们从幼年开始

接触数学，如果你成年后从事数学工作，这个学习过程将会伴随你一生。从这个

角度，不论是本科生还是研究生，你们的数学之旅才刚刚开始。在本科阶段，你

们学习基础课程，解决难题。你们可能经历过遇到难题后几个小时的挣扎，也会

因顺利过关后而心生喜悦。在研究生阶段，你从对一个领域的一无所知，到开始

逐步探索，并花费数月时间思考一个具体问题，直至豁然开朗。未来，你可能需

要更多的时间，数年甚至数十年，来思考一个或一系列难题。数学学科随着数学

工作者的不断探索而壮大，而你，将从数学中汲取养分，如果有幸，你也可以加

入，成为它成长过程的一部分。



程，并铸就属于自己的数学传奇。这听起来貌似遥远，但远没想象的那么困难。

它只是需要时间，你们这么年轻，最大的优势的不就是时间么。

路虽远，行则将至。今天是你们学业生涯的毕业典礼，也是你们未来生涯的

开启仪式。我期待不远的未来，你们回到北大母校，与我们重逢，分享你多年后

所探索到的、属于自己的数学世界。

谢谢大家！
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